
聚焦四川代表团开放团组活动

3月10日上午，北京天晴。
上午9点整，十四届全国人大二次

会议四川代表团在驻地宾馆举行开放
团组活动。会场“长枪短炮”、灯闪频
频，中外媒体记者和代表们同坐一起，
提问不设限，回答很坦诚。

此次四川代表团开放团组活动共
吸引了89家境内外媒体、156名记者参
与。开放、自信的氛围在会场流淌。新
质生产力、成渝都市圈、天府粮仓、三星
堆考古工作……属于四川的万千气象，
在热烈交流中，一览无余。

感觉四川现在
就是全国的一个焦点

尽管会议时间定在上午9点，但从7
点半开始，就陆续有媒体记者赶到。对
于四川，每个人都带着自己想要了解的

“切面”，走进会场。
坦桑尼亚桑给巴尔广播电视台记

者阿布巴卡尔·哈尔希·巴卡尔，被今年
政府工作报告中关于就业的成绩吸
引。“我们必须向中国学习，如何有效控
制失业问题。”他坦言，在这次全国两会
中，了解到很多重要的东西，“我相信今
天还能找到更好的。”

深有同感的还有俄罗斯金砖电视
台记者冯坤，用他的话说，“感觉四川现
在就是全国的一个焦点。”政策很给力，
企业很有生命力。

这也让诸多媒体记者对于四川发
展新质生产力充满信心。

“四川拥有雄厚的科技实力，特色
优势产业集中，还有很好的工业基础。”
《中国金融》杂志记者纪葳仔细收好了
会场上准备的介绍材料，在她看来，拥
有诸多优势叠加的四川，如何因地制宜
发展新质生产力，将是她长期关注的话
题。

“我会聚焦到新能源汽车产业，这
是非常新兴的领域。”早早赶到会场，人
民日报记者张奕雯打开电脑，点开文
档。她聚焦到发展新质生产力中的细
分产业，期待着这场开放团组活动能有
所收获。

当然，也有很多常驻四川的媒体人
专程而来。

“我们最关心的就是青年人的成
长，在四川工作的十多年，我感受到这
里对于个体发展的专注。”中国青年报
记者王鑫昕说，去年四川明确建设青年
发展型省份，一口气推出15条措施，涉
及教育供给、就业创业、住房保障等众
多与青年成长发展密切相关的领域，

“今天想看看，有没有更多关于青年人
成长的信息。”

距离活动开始还有半个小时，记者
区域已座无虚席。

连任两届的代表
每年的讲述都在更新

“现在村里家家户户通上水泥路，
老百姓开玩笑说，出门都可以穿绣花鞋
了，因为走哪里脚上都不得沾泥。”在现
场，全国人大代表，广元市苍溪县白驿
镇岫云村党支部书记、村委会主任李君
用轻快的语气分享着村里的变化。他还
记得，16年前，从村里到成都要坐14个小
时的车，而现在最快只需要3个小时。

放弃成都的“白领”工作，扎根秦巴
山深处的农村老家，这是“85后”青年李
君的选择。作为连任两届的全国人大
代表，他每年的讲述都在更新。

曾经，他带着家乡的对比照片到全
国两会，照片定格了从土坯房到白墙红
窗框两层小楼的变化，从泥泞山路到平
坦水泥路面的转变。

这次，他在开放团组会议上，分享
着更具体的数据。

“现在，全村548户人家489户有了
小轿车，条件好一点的家庭还有两辆
车，全村的固定存款1亿多元。”李君说，
如今走在村里，很多上了年龄的村民都
会对他感叹，“这辈子没想到能过上这
种生活，感觉很幸福！”

今年，李君关注着乡村振兴中群众
精神层面的提升，他说，群众的精神文
明和物质文明同等重要。

有个体选择和时代脉搏的紧密连
接，也有一座城市不断拓展的开放友好
边界。

在开放团组会议上，面对外媒记者
关于成都将如何增强外国游客的体验
感和便利度的关注，全国人大代表，成
都市委副书记、市长王凤朝以实打实的
举措做出回应：“我们从交通、场景和环
境三个方面，进一步增强外国朋友来成
都旅游的体验感。”

事实上，作为旅游热门目的地，持
续提升服务水平是成都从未改变过的
选择。

在王凤朝的介绍中，从进一步加密

洲际航线和航班的频次，到融合历史文
化和时尚潮流，打造更多年轻人喜闻乐
见的打卡地；从即将举行的世界园艺博
览会，到明年举办的第十二届世界运动
会；从持续提升国际支付的便利化，到
提高国际金融业务的水平和能力……
毫无疑问，烟火成都三千年，如今正迎
来全新的“迸发”。

年轻人回到山里
建设更高水平“天府粮仓”

连续11年粮食产量稳居四川首位，
在开放团组会上，全国人大代表，达州
市委副书记、市长严卫东回答了关于土
地的问题。

达州市位于大巴山南麓，境内山脉
纵卧，其中平坝仅占1.2%。“达州能成为
山地粮仓，靠的就是‘稳’字，稳定增加
耕地面积和质量，稳定提升政策含金
量，稳定提高粮食单位面积的产量。”在
严卫东看来，这三个“稳”回答了“种在
哪儿、谁来种、怎么种”三个决定粮食产
量的关键问题。

在持续调动农户种粮积极性的举
措下，更多年轻人回到山里。严卫东举
例道，在达州万源市黄钟镇，一对“90
后”新农人，去年带动周边的村民复垦
丰地400多亩，全部用于种粮，“这是年
轻人的返乡种粮。”

阳春三月春耕忙，身在北京的严卫
东心里清楚，眼下的达州，油菜花开，小
麦拔节，一片生机盎然的景象。这也是
整个四川建设新时代更高水平“天府粮
仓”的一个缩影。

有关于土地现在的回答，也有对于
过去的探索。

作为四川省文物考古研究院旧石
器考古研究所所长，全国人大代表郑喆
轩一直备受媒体关注。开放团组会期
间，他除了在会上两度发言，会后还继
续接受了中外媒体的采访。

“作为考古人，我们很感谢大家的
关注。”毕业于北大考古专业，郑喆轩被
常年的户外发掘工作赋予了一种硬朗
的气质。他说自己亲历也见证了考
古、文博行业由“冷”转“热”。过去这
一年，他带领团队同时推进着稻城皮
洛遗址的第三次发掘、资阳濛溪河遗
址的第二次发掘和遂宁桃花河遗址的
第二次发掘。

“我们创新开展了边发掘、边保护、
边研究、边展示的工作方式，搭建了现
场实验室、考古化学仓，还有数控考古
化学平台，这一系列行动，得到了业界
的广泛肯定以及公众的持续关注。”郑
喆轩说，今年四川代表团提出的全团
建议中，其中一件就是关于支持三星
堆遗址·金沙遗址联合申报世界文化
遗产。

这位年轻的考古人坦言，“社会的
关注、期待，哪怕是批评，都会让我们更
有动力。”他相信，中国考古正在迎来一
个“黄金时代”。

春日的约定
探索和享受四川气象万千

真诚与开放，是这次四川代表团开
放团组活动最显著的特点之一。中外
媒体积极提问，全国人大代表们除了回
答，还有邀请。在掌声与期待中，大家
有了春日的约定。

“再次邀请各位媒体朋友，多到成
都走一走、看一看，感受雪山下的公园
城市、烟火里的幸福成都的独特魅力。”
这是王凤朝的现场邀请。对于成都，活
力与幸福感就在金沙遗址的讲述中，在
春熙路火锅的沸腾里，还有宽窄巷子的
非遗展……“应该说是沉浸式体验中华
文明巴蜀文化的独特魅力。”王凤朝自
豪道。

“诚挚地邀请大家到达州的田间地
头走一走。”同样现场邀约的，还有严卫
东，在他的讲述中，有达州通川区金石
镇的万亩梯田、万源的黑鸡、开江的小
龙虾、大竹的醪糟，这些列举，有着巴山
蜀水的物产富饶和农耕文明的历史厚
重，也有着他的自信，“达州确实有看
头，也巴适安逸！”

而在郑喆轩心中，一系列的行动和
举措，让作为考古人的他更有底气，更
有信心，也更有动力取得更多突破性的
发现。

“特别期待更多国内外专家学者加
入到三星堆遗址、稻城皮洛遗址的考古
研究中来。”他的讲述中，流动着璀璨的
古蜀文明，这是一地的历史和乡愁，也
是整个中华文明的一部分，“特别欢迎
大家来四川，和我们一起探索和享受四
川气象万千的自然风光、历史风韵和现
代风情。”

华西都市报-封面新闻记者杜江茜
李佳雨 北京摄影报道

问答之间 看四川万千气象
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外媒记者提问。

◀
全国人大代表、四
川省文物考古研
究院旧石器考古
研究所所长郑喆
轩回答记者提问。


